

# Linajes nobles, emparentados y relacionados con Valdepeñas

RAFAEL FANTONI Y BENEDÍ

Doctor en Filosofía y Letras.

Académico de la Real Matritense de Genealogía-Heráldica

## RESUMEN

Estudiamos en el presente trabajo el linaje de los Fantoni que su origen está en Florencia y que nunca se consideraron italianos, porque Italia es nación que se creó en la segunda mitad del siglo XIX y para entonces ya eran españoles Hijosdalgos Notorios de Sangre igual que los Federighi sus parientes del mismo origen y también comprendidos, y otros enlaces de ellos.

## ABSTRACT

In this present work, we study Fantoni's stock whose background is at Florence and they never considered themselves as Italians because Italy is a nation that was created in the second half of the 19th century and for then they already were Spanish wellknown descendants of high blood, it is the same that Federighi's, their relatives from the same background and also understood, together with other links from them

Aunque aragonés de nacimiento, este autor lleva sangre jaenera en las venas por el padre, don Rafael de Fantoni y García de Quesada del linaje de los Marqueses de Navasequilla, que vivió en Jaén y en la vecina Valdepeñas.

## PREÁMBULO

**Linaje FANTONI, de patricios toscanos a título del reino de España.** Muchas veces al preguntar como me llamo y contestar: Rafael Fantoni, quien hace la pregunta dice: «Apellido italiano», y rápidamente contesto negativamente, sorprendiendo a quien hace la pregunta, que queda extrañado al oír mi respuesta y yo le aclaro: Apellido toscano, originario de Florencia capital del Gran Ducado de Toscana desde la segunda mitad del siglo XVI. La península italiana era un mosaico de diversos estados hasta que en

1860 y años siguientes, el Rey Vittorio Enmanuel II de Cerdeña, Príncipe de Saboya, Camilo Bençon Conde de Cavour y Guiseppe Garibaldi, lograron reunificarla consiguiendo la unidad, y naciendo la nación de Italia, siendo su primer rey el citado Víctor Manuel II. Los Fantoni se hallan afincados en Andalucía; Cádiz y Sevilla desde los primeros años del reinado de don Felipe II de España y Portugal (1556-1598). En manuales de Heráldica y Genealogía unidos, dicen: Fantoni, apellido noble natural de Cádiz. Tampoco me convence la afirmación «andaluz originario de Toscaza». Es cierto que desde su llegada a España, y hasta 1836, los Fantoni ocuparon las principales magistraturas de la Ciudad de Cádiz, siendo Regidores Perpetuos de la Tacita de Plata, poseyendo varios Mayorazgos y Señoríos, incluso calle con su nombre: La «Calle LARGA DE LOS FANTONI». Mi padre nació en Jaén, y mis abuelos y bisabuelos en Granada y

Utrera, que fueron del linaje granadino de los Marqueses del Salar y de Loja; y este autor, nacido en Puebla de Albornón en el 1944, residente en Valdepeñas de Jaén desde 1953 al 1956 y en Andalucía hasta 1959. Los Fantoni, comenzando por mi padre, aunque andaluces me precedieron residiendo en Aragón, pero el primer Fantoni nacido en él he sido yo, y después mis dos hijos y mi hija. Esa es una de las razones por las que escribo al referirme a mi linaje, como andaluz originario de Florencia.

Los Fantoni, patricios nobles de Florencia están documentados desde el siglo XIII por su calidad de nobles, versados y eruditos que tuvieron las dignidades de Magistrados y Priors de la Guerra, Golfalonieri di Justicia, Embajadores de la Señoría y después del Gran Ducado de Toscana. En Florencia enlazaron con los Médici, Señores de la Señoría, y después Grandes Duques, con los Strozzi, y los Ambrogi, y los Peri, todos ellos patricios y ricos banqueros. El primer Fantoni que aparece en Andalucía (Sevilla), fue el patricio Micer Jácome di Fantoni, rico mercader florentino citado en el año de 1486.

En el antiguo Reino de Aragón, Hijosdalgos mercaderes fueron los Torrero, los Contamina y los Sanz de Córtes, Marqueses de Villaverde, antepasados directos del Doctor y Marqués D. Cristóbal Martínez-Bordiú y Ortega natural de Mancha Real (Jaén). Los Fantoni españoles adornaron sus pechos con las veneras de las Órdenes Militares de Santiago, Alcántara y Calatrava, probando su nobleza, legitimidad, limpieza de sangre y cristiandad, y fueron títulos del Reino, miembros de la Real Armada y reales Ejércitos. Su constante histórica fue su *lealtad a Dios, la Patria y la Monarquía*. En sus primeros tiempos en España enlazaron con miembros de la nobleza ducal de Génova: Los Civo de Sopranos, los Negrone, Doria, Spínola, Bocanegra y los Federighi florentinos y posteriormente con la nobleza andaluza como los Mendoza, Guzmán y otros. El 26 de mayo de 1892 casaron en la Sultana del Darro (Granada), la hija de los Marqueses de Navasequilla y Vizcondes de Quesada-González doña Carolina García de Quesada y Martínez de Victoria, con D. Rafael de Fantoni y Gómez de

Mansilla, ceremonia en su parroquia de La Magdalena de dicha capital, y este enlace relaciona a los Fantoni con Valdepeñas de Jaén «Valdepeñas de los Jilgueros», de mi tío el Dr. Don Manuel García de Quesada y Martínez-Victoria<sup>2</sup>.

## GENEALOGÍA DE LOS FANTONI

El historiador florentino Francesco di Raffaele de Guzzi trazó en el 1611 el árbol genealógico de los Fantoni con motivo de la distribución de la herencia dejada por el patricio Micer Simona Fantoni i Ambrogi Strozzi i Médici, hermano de nuestro noveno abuelo el Cónsul de Florencia en Cádiz, Don Sancti di Fantoni i Ambrogi Strozzi i Médici que es el primer Fantoni establecido en Cádiz como Agente de negocios de su padre, el noble Micer Giovanni di Agostino Fantoni i Strozzi, que aunque sin perder sus vínculos familiares con su Florencia nata, se independizó y formó una gran compañía con su futuro yerno. El noble florentino D. Luigi Federighi i Caniagiani. El miembro del linaje más antiguo documentado es el que sigue<sup>3</sup>.

**I.- Antonio Fantoni I**, patricio di Firenze, y padre del patricio de Florencia el Señor

**II.- Aldo di Antonio Fantoni II**, que engendró al Magistrado, Prior de Guerra (1464)

**III.- Antonio di Aldo di Fantoni di Fantoni III**, Jefe de su familia, el que engendró a

**IV), Giovanni di Antoni di Aldo di Antonio de Fantoni**, igual patricio de Florencia, (Capo della famiglia,) y Giovanni (Juan) Fantoni<sup>4</sup>, Jefe de su Casa, engendró a su hijo legítimo y natural, **Simone di Giovanni di Antonio di Aldo di Antonio Fantoni VI**, patricio y rico mercader florentino, y Prior de la Guerra<sup>4</sup>, padre legítimo y natural del **VII), Francesco di Simona di Giovanni di Antonio di Aldo di Antonio di Fantoni**, que fueran también Prior de la Guerra (1502-1513) y patricio florentino<sup>5</sup> que procreó a su legítimo hijo: **VIII), Agostino di Francesco di Simona di Giovanni di Antonio di Aldo di Antonio di Fantoni**, patricio di Firenze que contrajo matrimonio con la noble florentina María Gine-

bra Strozzi Médici, hija del Senador de Florencia Micer Philipo di Strozzi y de su esposa Dona Clarisa Médici i Ursini, nieta materna del Duque de Florencia Piero II di Médici, il «Gotosso» y di Alfonsina di Ursini, Signora de Santángelo y bisnieta del todopoderoso Príncipe banquero Lorenzo I di Médici «Il Magnifico», Jefe del Señorío de Florencia. De la unión de este Fantoni y su esposa nació el IX, **Fantoni: Giovanni di Agostino di Francesco di Simone...** Fantoni, igual noble patricio y Magistrado florentino, nuestro décimo abuelo Juan de Fantoni Strozzi y Médici, casado con la noble doña Lucrecia di Ambrogi los que engendraron varios hijos, entre los que se encuentra el fundador del linaje en España (Cádiz), don Sancti di Fantoni y Ambrogi nuestro noveno abuelo.

X), **El Noble Señor SIMÓN DI GIOVANNI FANTONI Y AMBROGI**, rico patricio florentino muerto célibe en el 1611, que dejó a sus hermanos y sobrinos en herencia todos sus bienes situados en Roma y Florencia. Fundador del fidecomiso familiar, sobre el que litigaron sus sobrinos el Conde de Ximera de Líbar don Esteban Chilton-Fantoni y González de Albelda, don Rafael de Fantoni y Civo de Sopranis Civo de Sopranis y Boquín de Bocanegra mi sexto abuelo, Regidor Perpétuo de Cádiz, Caballero de la Orden de Alcántara en el año de 1695; su sobrino don Jácome-José de Fantoni Castellanos y Civo de Sopranis y Fantoni; D. Francesco Agostino y D. Raffaello di Fantoni y Ambrogi, D. Giovanni, hijo de Agostino y otros. Fue su deseo que «de todos los bienes muebles y semovientes, razones, acciones, créditos con diversos montes en Florencia como el monte de Las dotes y en Roma otros montes vocables y vacables, y créditos censales en la ciudad de Nápoles, los deja a sus herederos nacidos en santo y legítimo matrimonio, prefiriendo siempre al varón sobre la hembra por línea masculina (agnaticia). Que ninguno lleve dote de su hacienda a Religión (se refiere a las órdenes religiosas, y esta cláusula no era por desprecio ni odio: era la habitual en pasados siglos), ya que era para que sus bienes quedaran siempre en su noble linaje de Fantoni, y que se agregaran al Mayorazgo Fantoni,

excepto la casa que tenía en la heredad de Carvaiola llamada 'La Dispertosa'. Que a falta de varones por Fantoni, heredasen los sucesores legítimos de su sobrino Antonio de Nicolás Bonacorci, siempre masculinos, y extinguida dicha rama, la de Vacho del Citadino»<sup>6</sup>. Fueron sus hermanos, Franceso di Giovanni (fallecido en el 1621), Agostino di Giovanni, Raffaello di Giovanni y D. Sancti Fantoni y Ambrogi mi noveno abuelo. Estos hermanos son citados en el testamento del Almirante Don Álvaro de Bazán y Guzmán, Marqués de santa Cruz: Santi Fantoni y su hermano Rafael habían prestado dinero a D. Álvaro en las islas Azores para armar galeones, y el marqués manda que se les pague la deuda a los hermanos Fantoni. De este Agostino di Giovanni Fantoni y Ambrogi descendieron Ludovico di Terencio di Fantoni, Ministro de S.A.R. el Gran Duque de Mantua (Mantova), y su hermano Antonio Scipione Giovanni Battista di Fantoni, al que el soberano de Mantua hizo Conde, patricio de Mantova, Monferratto y Casale.

## LOS FANTONI EN ESPAÑA

XI.- El citado Don Sancti (Santos) di Giovanni di Fantoni y Ambrogi, fue patricio de Florencia, banquero, Cónsul del Gran Ducado de Toscana en Cádiz, Capitán y Regidor Perpétuo en dicha capital gaditana. Siendo muy joven llegó de su Florencia natal como representante de los negocios de su padre Don Giovanni di Fantoni Strozzi Médici. La fecha de su llegada a Andalucía, sobre el 1558, en los primeros años del reinado de D. Felipe II (1556-1598). Los negocios mercantiles de D. Sancti o Santos de Fantoni en dicha ciudad portuaria, fueron firmes y fructíferos, consolidándose como lo demuestra el hecho de que en el 1593 era Regidor Perpétuo del Cabildo gaditano, y recibido como Noble por su Ayuntamiento. No persiguió como sus hijos y nietos el honor, claramente inherente a su persona, pero alcanzó lo deseado: proteger y fomentar sus negocios en las Indias desde su condición de Regidor del Concejo gaditano. La posición de regimiento venía a significar no solo

un cierto control en los asuntos municipales cada vez mayores, sino un status relevante y evidenciaba que don Santos tenía presente su eminente rango, cultura y educación recibida en su Florencia natal, especialmente su gran formación urbana y mucha tradición institucional municipalista. Sus nietos los Fantoni y los Federighi, ya españoles, dejaron y olvidaron su cultura de patricios urbanos florentinos, para convertirse en nobles españoles, con la propia mentalidad castellana-feudal. El comercio con la península italiana giraba en torno a los cueros, cochinilla, y añil principalmente. De Florencia se importaban telas de oro y tafetanes. El tráfico con Flandes en este tiempo estaba hundido, por lo que Don Santos y su yerno Don Luigi de Federighi pensaron en la pañería de Florencia. Durante los asedios que la ciudad de Cádiz padeció por parte de los piratas de Francís Drake (creado Sir por su reina británica), Sancti Fantoni empleó grandes sumas de su dinero en defensa de la ciudad, y su Ayuntamiento en agradecimiento le nombró su Capitán. Pese a su nobleza, regimiento y nueva condición de capitán (solían serlo muchos Caballeros Hijosdalgos), para la Corona aún era extranjero y no le concedió título del Reino o de nobleza, pero sí pesaron sus méritos para que los recibieran sus nietos.

En los expedientes de de nobleza de sus nietos Fantoni, Federighi y González de Albelda y Bucarelli para ingresar en las Órdenes Militares de Caballería de Alcántara, Calatrava y Santiago, y en el Santo Oficio de la Inquisición que se conservan en el Archivo Histórico Nacional (AHN), constan que los Fantoni florentinos son de las primeras familias de la nobleza del Gran Ducado de Toscana donde habían desempeñado las magistraturas del Priorato de la Guerra y Golfalonieri di Giustizzia.

Don Sancti se convierte en uno de los principales cargadores de la Carrera de Indias. Fallece en Cádiz en los primeros días de enero de 1604, y el día 19 de dicho mes se reúnen en las casas de D<sup>a</sup>. Leonor Peri Fonti del Castillo su viuda, sus hijos y yerno Luighi Federighi casado con D<sup>a</sup>. Lucrecia Fantoni y Peri, y deciden continuar con la compañía mercantil, dado que los nego-

cios marchaban muy bien, y mantienen la sociedad mancomunadamente.

Don Sancti Fantoni y Ambrogi, genearca de su estirpe en España, había casado en Cádiz hacia el año de 1574 en el Sagrario de su Catedral con la citada señora D<sup>a</sup>. Leonor Peri de dicha naturaleza pero de sangre florentina y canaria, hija del noble Micer Giovanni Andrea Peri, rico mercader florentino y conquistador de Canarias, y de D<sup>a</sup>. Elvira Fonti (Font) del Castillo, dama nacida en Canarias en el 1530. D<sup>a</sup>. Leonor Peri Font era poseedora del Mayorazgo de los Font (luego Fonti) en Cádiz, y de su Capilla de la Consolación y era prima hermana de Antón Font y Spínola, tronco de los Marqueses de Lanzarote. Los abuelos maternos de la viuda de don Sancti Fantoni fueron el Capitán D. Antonio Font, olím Puigrodó, hidalgo, de origen catalán, Regidor Perpétuo de Tenerife y Conquistador de Canarias y de doña María González del Castillo, hija ésta del capitán y conquistador de Las Afortunadas, el noble Cristóbal García del Castillo, Regidor Perpétuo de esta citada ciudad, y de su esposa D<sup>a</sup>. María Rodríguez del Inglés, llamada «la Inglesa», señora de «la Playa de el Inglés».

Los padres del Capitán Antonio Font o Fonte (Fonti), fueron Andreu Puigrodó, Ciudadano Honrado de Barcelona (Hidalgo, matrícula 1480), y doña Olalla (Eulalia) Font, ambos casados en dicha ciudad, que ella era hermana del Capitán Rafael Font, Regidor Perpétuo de Tenerife y posterior de Cádiz, que en el 1505 fundara Mayorazgo y la Capilla de la Consolación (junto con su hermano D. Miguel), que heredaran los Fantoni y que permaneció en mi familia hasta el 1836. Los retratos de mis novenos abuelos, Don Sancti Fantoni y de su esposa D<sup>a</sup>. Leonor Peri, se conservaron en la mencionada capilla de la catedral gaditana hasta finales del siglo XIX, ( ). Sería de interés general que en Cádiz se realizara un estudio de estos linajes y alianzas: Son de los que presentan mayor número de hábitos de Órdenes Militares, y los Font, célebres catalanes, fueron los tutores del Comendador D. Pedro de Benavente. Dicha capilla la heredó legítimamente como sucesora de dichos hermanos, D<sup>a</sup>. Leonor Peri Font, viuda de D.

Sancti Fantoni que la mantenía en el año de 1626 y que le dio gran esplendor en retablo, cuadros, rejas y alhajas, y de dicha dama tomó esta herencia su hijo Juan Andrea Fantoni y Peri y su hermano el Capitán y Regidor Francisco Fantoni y Peri, y después a todos los caballeros de esta familia: D. Esteban Fantoni, Conde de Jimera de Líbar, D. Rafael de Fantoni y Sopranos, Caballero que fuera de las Órdenes de Alcántara y Calatrava y Regidores Perpétuos de la tan repetida ciudad. Don Sancti Fantoni y su esposa son antepasados de estos títulos y Grandezas de España: Fantoni Condes y Señores de Jimera de Líbar, Marqueses de Paterna, Marqueses de Navasequilla (por hembra), Condes de San Remy y de los de Albercón, Villanueva y Villapineda, Marqueses de Rianzuela, y de Santa Coloma y de Eyerbe, estos con Grandeza de España, y de los Marqueses de Velilla.

Don Sancti de Fantoni y esposa D<sup>a</sup>. Leonor Peri Fonti engendraron estos hijos:

- 1.- D. Juan Andrea Fantoni y Peri, que sigue, y tronco de la primera línea de los Condes y Señores de Jimera de Líbar.
- 2.- D. Francisco de Fantoni y Peri, Capitán y Regidor Perpétuo de Cádiz, cabeza de la segunda línea de los Condes de Jimera de Líbar, que seguirá.
- 3.- D<sup>a</sup>. Agustina Fantoni y Peri, casada en Cádiz el año de 1597 con D. Ángelo de Acosta<sup>7</sup>.

XII.- Cuarta hija y hermana de los inmediatos anteriores fue D<sup>a</sup>. Elvira Fantoni y Peri, casada en la Catedral gaditana (Sagrario) el 25 de enero de 1606, con el Capitán D. Juan González de Albelda y Sabón del Cortijo, alcayde de la Real Isla de León (San Fernando), Caballero Hijosdalgo y Señor Divisero del Solar de Valdeosera, natural de Logroño, bautizado el 12 de octubre de 1567 en la Parroquia de la Redonda. Estos señores procrearon: a), D<sup>a</sup>. Leonor González de Albelda y Fantoni casada con el Capitán D. Gutierre de Cetina, con s/s, (tiene calle dedicada en Madrid); b), D<sup>a</sup>. Catalina González de Albelda y Fanton, casada con su primo hermano D. San-

tos Fantoni Cetín, Regidor Perpétuo de Cádiz (después, Esteban Santos Chilton-Fantoni Cetín), y ambos padres de D. Esteban Chilton Fantoni y González de Albelda Cetín y Fantoni, primer Conde y Señor de Jimera de Líbar; c), D<sup>a</sup>. Catalina González de Albelda y Fantoni, casada con su sobrino carnal el I Conde de Jimera de Líbar D. Esteban Chilton Fantoni y González de Albelda, Caballero de Calatrava. d.), D. Alonso González de Albelda y Fantoni, bautizado en el Sagrario Catedralicio ya referido el 13 de enero de 1611 y caballero de la Orden de Santiago, Regidor Perpétuo de dicha ciudad, Familiar del Santo Oficio de La Inquisición<sup>8</sup>.

XIII.- Hermana de la anterior. D<sup>a</sup>. Lucrecia Fantoni y Peri nacida en Cádiz, bautizada en su Sagrario el 20 de octubre de 1595. Casó con el noble florentino D. Luigi Federighi y Canagiani socio de su suegro en los negocios mercantiles. Era sobrino del Pontífice Urbano VIII (Cardenal Berberini), hijo de los patricios florentinos Giovanni di Paolo Federighi y Piti muy amigo de D. Sancti Fantoni, y de doña Genma Caniagani y Torquecuanchi. El matrimonio fijó su residencia en Sevilla donde falleció don Luigi en el 1612 y entre sus hijos se hallaron éstos: a), Monseñor Juan Federighi y Fantoni nacido en Sevilla el 1598 que fue Canónigo de su Cabildo Catedralicio y Arcediano de Carmona, Inquisidor Metropolitano y Camarero Secreto de Su Santidad. Para ocupar dichos cargos, ya desde el principio habían de presentar pruebas de legitimidad, cristiandad, limpieza de sangre (o sea, carecer de antecedentes de penados por la Inquisición ni de moros, judíos ni conversos en general). Generalmente todos ellos eran Caballeros Hijosdalgos Notorios. En las ocasiones que el Gran Duque de Toscana visitó España, en Sevilla se alojaba en la Casa Federighi. B), D. Santi Federighi y Fantoni, le impusieron el nombre de su abuelo materno. Le concedieron el 18 de febrero de 1634 el Hábito de la Orden Militar de Calatrava. C), D. Pablo Federighi y Fantoni, sacerdote de la Compañía de Jesús, Rector del Colegio de San Gregorio de los Ingleses y del Real Colegio de San Ildefonso, Prepósito de la Compañía de Jesús y su Procurador General en Andalucía, Ca-

lificador del Santo Oficio. D), D. Antonio Federighi y Fantoni, y Caballero de la Orden Militar de Alcántara desde el año de 1656, (9). E), D. Luís, del mismo Hábito que su hermano D. Antonio, desde el 11 de agosto de 1634, y Primer señor de la villa de Paterna del Campo (Huelva), Familiar del Santo Oficio de la Inquisición, Alguacil y Alcalde Mayor de Sevilla, que casó dos veces, la primera con D<sup>a</sup>. Francisca de Solís y Cerón de Henestrosa, hija del General de Caballería y Gobernador Militar Don Gaspar de Solís Manrique de Lara Tavera Ponce de León, Señor de las villas de Rianzuela, Ojén, Lorenzana, Henestrosa, y Terán, quien estaba desposado con D<sup>a</sup>. Lorenza Cerón de Henestrosa (también Hiestrosa), que ambos fueron padres del primer marqués de Paterna del Campo y Vizconde de Cascajar, por real despacho de S.M. Don Felipe IV el 11 de mayo de 1649, Caballero de Alcántara desde el 12 de junio de 1656, Caballero Veinte y Cuatro y Alcalde Mayor de Sevilla y fundador de la Real Maestranza de la misma<sup>10</sup>. El primer marqués de Paterna del Campo casó en San Marcos de Sevilla el 5 de febrero de 1654 con D<sup>a</sup>. Francisca Jácome de Linden y Becquer, hermana del Marqués de Tablantes. F), D<sup>a</sup>. Genma Federighi y Fantoni, esposa del noble florentino don Antonio María Bucarelli y Ranieri, hijo de los patricios toscanos Vincenzo Bucarelli Zati, y de D<sup>a</sup>. María Ranieri, nieta de Zenobio Bucarelli, Magistrado Supremo de Florencia y de D<sup>a</sup>. Fioretta (Flor) Zati. De este matrimonio nació D<sup>a</sup>. Genma (Genina) Bucarelli y Federighi, segunda mujer del D. Luis Federighi y Fantoni, primer Señor de Paterna del Campo, su tío carnal, de cuyo matrimonio nació D<sup>a</sup>. Lucrecia Federighi y Bucarelli, casada con D. Antonio de Solís y Barradas, III Señor de Rianzuela.

Continuamos los Federighi Fantoni, con Don Jerónimo, Caballero del Hábito de Santiago el 26 de febrero de 1631, y Familiar del Santo Oficio de la Inquisición, que se unió en santo sacramento con doña Francisca de Arellano y Tejada, hija de D. Gaspar de León y Arellano natural de Málaga, Corregidor de Antequera, y de su esposa D<sup>a</sup>. Luisa de Tejada y Arellano. Fueron padres de D. Juan Baltasar de Federighi de León, Virrey, Presidente y Gobernador de la Real

Audiencia de Panamá, al que el rey Carlos II le concedió el título de conde de Villanueva por Real Despacho de 8 de octubre de 1679. H), D. Santos de Federighi y Fantoni, que contrajo nupcias con D<sup>a</sup>. Teresa Cetín y Vázquez de Acuña, nacida en Nueva España, México e hija de D. Juan de Cetín, Regidor natural de Cádiz, y de D<sup>a</sup>. Juana Vázquez de Acuña nacida en México. Fueron padres de D<sup>a</sup>. Teresa Federighi y Cetín, casada con D. Martín de Egües Behaumont de Navarra y Verdugo, Caballero del Hábito de Santiago, que procrearon a D. Martín de Egües Federighi y Behaumont de Navarra, Caballero del Hábito de Calatrava, creado Marqués de Campo Nuevo por S.M. Carlos II por Real Decreto de fecha 10 de enero de 1698<sup>10</sup>.

De este linaje de Federighi son los Condes de Villanueva y Gerena, los Marqueses de Campo Nuevo, Vallehermoso y Villanueva, Generales y Virreyes y otros empleos.



#### LOS FANTONI, REGIDORES PERPETUOS DE CÁDIZ, CONDES Y SEÑORES DE JIMERA DE LÍBAR (MÁLAGA), VIZCONDES DE ALMENDRALEJO, Y SEÑORES DE LA FUENSANTA Y DE ASPERILLA:

XIV.- El primogénito varón de D. Sancti Fantoni Ambrogio y de D<sup>a</sup>. Leonor Peri Fonti, fue D. Juan Andrea Fantoni y Peri, nacido entre 1577 y 1578. Es testigo en las pruebas de nobleza para el Hábito de Santiago de D. Jerónimo Boquín de Bocanegra y Pardo de Usodimare, patricio de Génova, naturalizado gaditano. Manifiesta ser de 48 años de edad al de 1626, y esto lo ratifica en las pruebas de nobleza para ingreso en la Orden de Calatrava de su nieto D. Esteban Fantoni y González de Albelda. Fue Familiar del Santo Oficio de la Inquisición y Regidor Perpetuo de Cádiz, y tenía capilla propia con carnero (enterramiento) en la Seo gaditana: la de Nuestra Señora de la Consolación ya aludida, que compartía con su hermano el Capitán y Regi-

dor-Decano de su Concejo Municipal, D. Francisco Fantoni Peri. En realidad, este tipo de posesiones eran de todos los del linaje que se tratara, aún cuando existía la figura del Patrono Mayor, que solía ser el Jefe de Familia<sup>11</sup>.

Don Juan Andrea Fantoni es el primer poseedor del Mayorazgo Fantoni en Cádiz, y de parte del fideicomiso familiar de Florencia. Casó tres veces, con descendencia en todos ellos. Primera vez fue en el Sagrario de dicha capital el 25 de septiembre de 1605 con D<sup>a</sup>. Ana Cetín (Sictin) y Getar, de origen inglés y prima hermana del Capitán D. Esteban Chilton, Regidor y Decano que fuera de dicha población. Era hija de D. Juan Getar y de D<sup>a</sup>. Ana Sictin Chilton. El segundo enlace en el mismo lugar el 28 de marzo de 1610 con D<sup>a</sup>. Jerónima Marruffo di Negrote y Sopranos, miembro de la nobleza ducal de Génova, hija del patricio avecindado en Cádiz y su Capitán y Regidor Perpétuo D. Cristóbal Marruffo di Negrote y de D<sup>a</sup>. Margarita Civo de Sopranis y Gentile. Tercer himeneo en el mismo templo el 14 de agosto de 1618 con la noble D<sup>a</sup>. María de Villavicencio y Estopián, viuda de su cuñado el Capitán D. Pedro Marruffo de Negrote. De la segunda unión nace el 11 de noviembre del 1611 Don Juan Antonio Fantoni Marruffo de Negrón (Negrone), Familiar del Santo Oficio de la Inquisición de Sevilla igual que su padre. Fue fundador en las Islas Canarias del Mayorazgo Fantoni que por razones de vínculos alteró el apellido Fantoni por Marruffo. Del tercer matrimonio nació en Cádiz el 22 de julio de 1628 D. Antonio Fantoni de Villavicencio, «el de los tristes recuerdos», casado con D<sup>a</sup>. Felipa Civo de sopranos y Boquín de Bocanegra, hija de los nobles D. Simón Civo de Sopranos y Baricio, Sargento Mayor (Teniente Coronel), Gobernador Militar de la plaza, y de D<sup>a</sup>. Clara Boquín de Bocanegra, pertenecientes a la nobleza ducal de Génova; y estos Fantoni fueron padres de D. Rafael Fantoni de Sopranos, Caballero de la Orden y Milicia y Religión de San Juan de Malta desde el 23 de mayo del 1667. Del primer sacramento nació el siguiente<sup>12</sup>.

XV.- Don SANTOS FANTONI y CETÍN, alias ESTEBAN SANTOS CHILTON FANTONI CETÍN,

Regidor Perpetuo de Cádiz, nacido en ella el 5 de diciembre de del 1605. Poseedor del Mayorazgo Fantoni y del fideicomiso familiar de Florencia. En el año de 1627 heredó de su tío el Capitán y Regidor Decano de dicha población D. Esteban Chilton y Cetín, gaditano originario del Condado de Kent en el Reino Unido, quien era hijo de d. Leonardo Chilton y nieto de D. Juan Cetín, ambos del mismo origen. D. Esteban Chilton testó en Cádiz el 27 de mayo de 1627 ante D. Juan de Castro, escribano de S.M. y del Número del citado burgo, y mandó que de sus bienes se fundase una Capellanía (fundación para misas perpetuas) y un Mayorazgo-vinculado en cabeza de su sobrino D. Santos Fantoni y Cetín, más una obra pía para niños expósitos y pobres de la cárcel, para hospitales y redención de cautivos. El testamento, que había sido cerrado, se abrió ante el Alcalde Mayor de ella D. Luis de Valenzuela, y fue albacea D. Diego Fernández de Baeza, Regidor Perpetuo de dicha ciudad.

En la cláusula del testamento para la fundación del Mayorazgo al que asigna por bienes su casa principal sita en la plaza de Juan Cetín, contigua al Convento de San Agustín, y su oficio de Regidor Perpetuo junto con otros bienes, dispone y llama en primer lugar a la posesión del mismo, a Don Santos Fantoni y Cetín hijo de Don Juan Andrea y de D<sup>a</sup>. Ana Cetín su prima hermana, imponiendo como condiciones todas las habituales en aquellos tiempos para este tipo de fundaciones: Que los poseedores habrían de llevar su apellido y armas y aún su mismo nombre de pila, y si sucediesen mujeres, se denominarían Estefanía Chilton. Que guardasen fidelidad a la Corona de Castilla y al Rey nuestro señor, y en caso de que fuesen desleales con el Rey o cometiesen el pecado nefando o crimen de Lesa Majestad, los desheredaba desde cuatro días antes de que por su pensamiento hubiese pasado la nefasta idea. Si faltaban sucesores de los Fantoni, debía entrar a gozar del vínculo la ciudad de Cádiz en agradecimiento a las honras que siempre recibió de ella<sup>13</sup>.

DON ESTEBAN CHILTON FANTONI, olím SANTOS FANTONI CETÍN, casó en Cádiz en su Sagrario el 4 de agosto de 1625 con su prima

hermana D<sup>a</sup>. Catalina González de Albelda y Fantoni, (previa dispensa de S.S. del segundo grado de parentesco), que era hija del Capitán D. Juan González de albelda Sabón del Cortijo, Señor Divisero Hijosdalgo del Solar de Valdeosera, Alcayde de la Real Isla de León (San Fernando) y de D<sup>a</sup>. Elvira Fantoni y Peri, siendo nieta paterna de D. Alonso González de Albelda, Señor del mismo solar y status que el hijo, y estaba casado con D<sup>a</sup>. Catalina Sabón del Cortijo, ambos nacidos en Logroño. Don Esteban y D<sup>a</sup>. Catalina fueron padres entre otros del siguiente.

#### XVI.- DON ESTEBAN FANTONI GONZÁLEZ DE ALBELDA y CETÍN FANTONI, también

Esteban Chilton Fantoni, primer Conde y Señor de Jimera de Líbar (Málaga), Vizconde del Almendralejo (este topónimo no es por dicha ciudad de Badajoz, sino que se trata de una gran cortijada en Jimera de Líbar, Serranía de Ronda, tierra propiedad de D. Esteban) y Señor de La Fuensanta y de Asperilla, Capitán de Infantería y Caballero de la Orden Militar de Calatrava, Regidor Perpétuo de Cádiz, Familiar del Santo Oficio de la Inquisición, y Gobernador Militar de la Plaza y Presidios de Cádiz, Diputado de Sanidad en Murcia y Orihuela por Real Orden de don Felipe IV. Fue bautizado en Cádiz en el Sagrario Catedralicio el 10 de noviembre de 1627, fue Mayorazgo de las Casas de Chilton, Fantoni y de las de estos en Florencia. El 17 de mayo de 1667 compró a la Corona la villa de Jimera de Líbar (Ximera ya citada), con la jurisdicción civil y criminal, mero y mixto imperio. Asistió al socorro de Murcia. El 14 de febrero de 1684 otorgado ya por el Rey el título previo de vizconde del Almendralejo, S.M. Don Carlos II le honra con la merced nobiliaria de Conde de Jimera de Líbar. Este primer Conde de dicho título casó dos veces, la primera con D<sup>a</sup>. Luisa de Sopranos y Boquín de Bocanegra, hija de los nobles Simón Civo de Sopranis Baricio, Sargento Mayor (Teniente Coronel) del Batallón de Milicias y Gobernador de Cádiz, que junto con su esposa D<sup>a</sup>. Clara Boquín de Bocanegra y Boquín de Bocanegra eran de nobles familias pa-

tricias de Florencia, esta señora nacida en Cádiz. Segundo enlace nupcial con su tía carnal que ya ha sido citada, D<sup>a</sup>. María González de Albelda y Fantoni, por lo que obtuviera dispensa papal (año 1645) por ser parentesco de primero con tercer grado de consanguinidad. El Conde otorgó testamento en Cádiz el 8 de febrero del 1701 ante D. Pedro Garnica, Escribano de S.M. en ella. Por é confirma que es el Mayorazgo de su Casa y de la fundación realizada por su tío el Capitán D. Esteban Chilton, que instituía por heredero universal a su hijo D. Esteban Baltasar Chilton-Fantoni y González de Albelda, Caballero del Hábito de Alcántara, y ordena que los herederos del título nobiliario han de ser siempre los Fantoni, y a falta de estos los González de Albelda nietos de su abuela materna D<sup>a</sup>. Elvira Fantoni Peri, hermana de su abuelo paterno D. Juan Andrés Fantoni. Que según el Fuero de España, en las sucesiones se preferirá al varón sobre la mujer y al mayor sobre el menor, y que el que sucediese, de ser varón, se denominaría Esteban Chilton-Fantoni<sup>14</sup>.

XVII.- DON ESTEBAN BALTASAR CHILTON-FANTONI y GONZÁLEZ DE ALBELDA, hijo del segundo enlace matrimonial de su padre que ha precedido. Segundo Conde y Señor de Jimera de Líbar y de los mismos Mayorazgos y honores de sus antepasados, y Regidor Perpétuo de Cádiz desde el 5 de febrero de 1707. La Orden Militar de Alcántara era para muchos la más importante, o al menos la más exigente, porque habían de probar los blasones, y tener piedra armera centenaria entre otras condiciones<sup>14</sup>. Este segundo conde de Jimera de Líbar casó con una dama de la primera y más antigua nobleza gaditana: Doña Clara López de Morla y Villavicencio, Villavicencio Negrón, hija del Capitán D. Francisco López de Morla y Villavicencio, Regidor Perpetuo de ella, y de D<sup>a</sup>. Gracia de Villavicencio y Negrón originarios de Jerez de la Frontera. Este D. Esteban y su esposa procrearon a la que sigue<sup>15</sup>.

XVIII.- D<sup>a</sup>. ESTEFANÍA CLARA GRACIA FANTONI y LÓPEZ DE MORLA VILLAVICENCIO, III CONDESA DE JIMERA DE LÍBAR, due-

ña de todos los Mayorazgos de su linaje ya citados, que estuvo desposada con D. Felipe de Lasarte López-Perdices, Caballero de Santiago desde el año de 1707, nacido en Gormáz (Soria), el 12 de octubre de 1670, que fue Alguacil Mayor del Santo Oficio de la Inquisición de Sevilla en Cádiz, que su padre se llamaba igual y fuera Alcalde por el Estado Noble de su pueblo y fue su madre D<sup>a</sup> María Teresa Martínez-Perdices natural de Fuentelmonje (Soria)<sup>16</sup>.

XIX.- DON ESTEBAN CHILTON-FANTONI DE LASARTE y LÓPEZ de MORLA, IV CONDE DE JIMERA DE LIBAR y SU SEÑOR, igual Alguacil Mayor de la Inquisición y Mayorazgo de su Casa y dignidades anexas. Estuvo casado con D<sup>a</sup>. Josefa López de Almonacid Pintado y Solano nacida en Sevilla el 19 de septiembre de 1678 y era hermana del Marqués de Torreblanca, y ambos, hijos del Almirante don Manuel López-Almonacid y de D<sup>a</sup>. Rosa Inés Solano Pintado de León y Rodríguez. No tuvieron sucesión, por lo que el título, con todos sus Mayorazgos, Señoríos y dignidades pasaron al cuarto abuelo del autor de este trabajo. Este cuarto Conde don Esteban, otorgó testamento en Sevilla el 10 de mayo del 1783 ante Don Pedro Leal, declarando todos sus títulos, mayorazgos y honores, y que al fallecer él sin sucesión le heredaría en ellos don Rafael de Fantoni y Pérez de Vivar, según lo tenía dispuesto el primer Conde su bisabuelo<sup>17</sup>.



## SEGUNDA RAMA DE LOS FANTONI, CONDES DE JIMERA DE LÍBAR: Línea de este autor

XX.- Procede del capitán D. Francisco Fantoni y Peri ya citado, e hijo de D. Sancti Fantoni y de D<sup>a</sup>. Leonor Peri Fonti, y fue hermano de D. Juan Andrea. El capitán don Francisco Fantoni sirvió a S.M. el Rey D. Felipe III con 15,000 maravedís, el día 14 de junio de 1615 y fundó Mayorazgo con Real Licencia. Desde el 13 de junio de 1614 es Regidor Perpetuo de Cádiz y como se ha dicho tenía capilla y enterramiento

en la Catedral gaditana (la de Nuestra Señora de Consolación). Falleció en diciembre de 1628 y había casado en dicha ciudad el 30 de mayo de 1612 con la noble señora D<sup>a</sup>. Margarita Civo de Sopranos Baricio Gentile y del Haya de la misma naturaleza hija del patricio genovés D. Jácome Civo de Sopranis y Gentile, Sargento Mayor de Cádiz, y de D<sup>a</sup>. Juana Baricio del Haya. Tuvieron varios hijos y en este trabajo se continúa con el siguiente<sup>18</sup>.

EL CAPITÁN D. JÁCOME DE FANTONI y CIVO (también Cibo) de SOPRANIS. Jefe del Mayorazgo Fantoni, y parte del fideicomiso de su linaje en Florencia, Regidor Perpetuo de Cádiz, (5-9-1667), fue bautizado en el Sagrario de ella el 30 de diciembre de 1622 siendo su padrino su tío D. Francisco María Bucarelli Ranieri. Contrajo el sacramento matrimonial en dicho templo el 3 de febrero de 1651 con su prima hermana (previa dispensa papal) D<sup>a</sup>. Isabel Cibo de Sopranos y Boquín de Bocanegra, nacida en ella el 7 de febrero de 1623 e hija de D. Simón de Sopranis y Baricio, Sargento Mayor y Regidor Perpetuo de la misma, y de D<sup>a</sup>. Clara Boquín de Bocanegra, gaditanos, oriundos patricios genoveses. Testó D. Jácome de Fantoni el 10 de septiembre de 1655 dejando a su esposa embarazada<sup>19</sup>. De los hijos habidos seguimos con el que sigue.

DON RAFAEL de FANTONI y CIVO de SOPRANIS, Caballero de la Orden de Alcántara y Regidor Perpetuo de la población tantas veces citada, por Real Carta de S.M. Carlos II datada el 5 de octubre de 1692, Patrono del Mayorazgo y de parte del fideicomiso familiar aludidos con anterioridad. Bautizado en el mismo templo que su padre, el 5 de septiembre de 1661, contrajo dos enlaces matrimoniales, primera vez con su prima carnal D<sup>a</sup>. Ana Civo de Sopranis y Centeno hija de su tío el Sargento Mayor D. Jácome Civo de Sopranis y Boquín de Bocanegra, y de D<sup>a</sup>. Luisa Centeno y Ordóñez; y hermana del Capitán General del Yucatán Caballero de Santiago, D. Roque de Sopranis y Centeno. Viudo y sin hijos casó segunda vez en la misma Seo el 25 de julio del 1701 con D<sup>a</sup>. Teresa Durazzo y Pe-

senti Lomelini y López de Toñanejos, nacida en Sevilla (S. Bartolomé el 14-8-1681) y oriunda patricia genovesa e hija de D. Giovanni Durazzo y Lomelini, Capitán de Infantería Española, y de D<sup>a</sup>. Blanca Pesenti y López de Toñanejos natural de Sevilla y originaria del mismo lugar que su esposo. Hermana del Marqués de Montecorto, y entre los testigos fue uno D. Felipe de Guzmán el Bueno, Marqués de Leganés y Duque de Sanlúcar la Mayor.

D. Rafael de Fantoni y Sopranos falleció en su ciudad el 9 de abril de 1720 y el matrimonio tuvo varios hijos e hijas que enlazaron con nobles linajes, descendiendo de ellas los Marqueses del Pedroso y de los Álamos del Guadalete. El Mayorazgo es el que sigue<sup>20</sup>.

XXIII.- Don JUAN FÉLIX FANTONI y DURAZZO CIBO de SOPRANIS y PESENTI, bautizado en la misma ciudad y templo de sus mayores el 21 de febrero de 1703 e igual regidor Perpetuo (1758), que renunció al año siguiente a su oficio de Regidor con motivo de pasar a residir en Jerez de la Frontera, donde ostentó el cargo de Alcalde por el Estado Noble, dignidad que era elegible por periodos de un año normalmente. Ejerció el empleo de Administrador de Reales Fincas, Tabacos y Aduanas. Poseedor de los Mayorazgos de su linaje ya citados en España y Florencia, y falleció en la ciudad jerezana el 17 de abril de 1773 habiendo testado ante D. Francisco Rodríguez el 27 de mayo de 1771. Casó en la parroquia sevillana de San Juan de Palma el 26 de septiembre del 1730 con D<sup>a</sup>. María Isabel Pérez de Vivar y Yáñez Fernández de Veiga Montoya y Reinaldos, noble dama de Sanlúcar de Barrameda nacida el 17 de julio del 1708 quien era hija del Lcdo. Don Juan Pérez de Vivar Montoya Figueroa y Sedano, Abogado y Fiscal de S.M. en el Real Consejo de Castilla y en la Real Audiencia de Sevilla y Alcalde Mayor de Illescas (Toledo), donde nace el 26 de mayo del 1678 y que casó con D<sup>a</sup>. María Antonia Fernández Yáñez de Veiga Reynaldo y Rosales, que casaron en Madrid el 11 de febrero del 1705, que era Noble Dama asturiana de origen.

El hijo segundogénito fue D. José Fantoni Pérez de Vivar, padre de D. José Fantoni y Fer-

nández-Picado, Cónsul de Florencia en España, de quien descienden los García-Pelayo Fantoni jerezanos<sup>21</sup>.

DON RAFAEL BARTOLOMÉ de FANTONI y PÉREZ de VIVAR, hijo primogénito de los anteriores, y Quinto Conde y Señor de Jimera de Líbar, Vizconde del Almendralejo y Señor de Fuensanta y Asperilla, Regidor Perpetuo y Capitán de milicias de Cádiz donde fue bautizado en su Seo el 24 de agosto de 1731 actuando de padrino su tío don Pedro Golarte Lila, Marqués del Pedroso. Sucesor en todos los títulos y dignidades de su linaje, por disposición testamentaria de su tío el primer conde de Jimera de Líbar al agotarse la descendencia de la primera línea llamada, y en consecuencia a las disposiciones se llamó Esteban Rafael Chilton-Fantoni y de Vivar, y contrajo nupcias en el Sagrario gaditano el día de San Rafael 24 de octubre del 1773 con D<sup>a</sup>. María Josefa Soto de Avilés y Cabrera-Ponce de León nacida en la misma ciudad, hija de D. Juan Soto de Avilés y Torres de Villavicencio, (Regidor, Capitán y Alférez Mayor de Cádiz) y de D<sup>a</sup>. Isabel de Cabrera-Ponce de León y Moreno de Figueroa, de Utrera (Sevilla) descendiente del Rey Alfonso IX de León y de los Condes de Arcos y Bailén.

El Conde D. Esteban Rafael fallece en Cádiz tras testar, en 29 de abril de 1789 y dejaron por sus hijos a Juan el primogénito sucesor, D. Mariano, Coronel de Infantería, D<sup>a</sup>. Rafaela y D. Manuel Fantoni Soto de Avilés, de quien descienden los Guardiola-Fantoni, ganaderos de reses bravas sevillanos<sup>22</sup>.

XXV.- DON ESTEBAN JUAN JOSÉ CHILTON-FANTONI y SOTO DE AVILÉS, Sexto Conde de Jimera de Líbar y demás títulos y dignidades citados con su padre, y Héroe de la Guerra de Independencia, defensor de Cádiz, Coronel de Artillería, Caballero Veinticuatro del Ayuntamiento de Granada, bautizado en el mismo templo mayor que sus ascendientes el 20 de julio del 1775, fallecido en la capital granadina el 5 de diciembre del 1842 estando desposado en Granada con Real Licencia de S.M., el 24 de octubre de 1796 en la Iglesia de Las Angustias, con

D<sup>a</sup>. Luisa María Pérez del Pulgar y Fernández de Córdoba Varo y Poblaciones Contreras que era hija de D. Fernando Pérez del Pulgar Fernández de Córdoba, IV Marqués del Salar de Loja y IV Conde de Masequilla, V Marqués de Pozoblanco, Maestrante de la Real de Granada, Brigadier General, héroe en Bailén en su célebre batalla de 19 de julio de 1809, señor de numerosos Mayorazgos en muchas provincias, siendo su esposa D<sup>a</sup>. Joaquina Varo Poblaciones Barona Ximena y Velasco, V Marquesa-propietaria de Pozoblanco, nacida en Beas de Segura (Jaén) y originaria de Baeza en la misma provincia.

El Conde D. Esteban Juan José fue devoto monárquico absolutista, y por un codicilo otorgado en Cádiz ante D. Bernardo de la Calle el 21 de septiembre de 1815, declara ser Conde de Jimera de Líbar y sus Señoríos, y estar retirado de los Ejércitos. Que de su legítimo matrimonio contraído en el 1796 con D<sup>a</sup>. Luisa Pérez del Pulgar tiene por hijos a: 1, D<sup>a</sup>. María del Pilar de 18 años. 2, D<sup>a</sup>. María de la Concepción de 14 años. 3, Don Rafael de 11. Cuarta hija D<sup>a</sup>. María Virtudes de 9 años de edad. 5º, Don Juan Chilton-Fantoni de siete; D. José de 5 años. 7º, D<sup>a</sup>. Angustias de tres años, y después del codicilo nació D<sup>a</sup>. Almudena Fantoni y Pérez del Pulgar que casó con el noble D. Fernando de Medina, y fueron padres de D. Fernando de Medina y Fantoni que fue Alcalde de Granada, y de D<sup>a</sup>. Rosario Medina Fantoni casada con el Coronel de Caballería del Regimiento de Lanceros del Rey, Don Santiago Martel y Martel (en Jaén este linaje Martel casó con una señora de los Viedma de ella, que fueron de los que con San Fernando tomaron la ciudad). Don Santiago Martel y esposa procrearon a D<sup>a</sup>. Rosario Martel Medina que casó con D. Blas García de Quesada y Martínez-Victoria, Marqués de Navasequilla que mantenían tres casas-palacios en Jaén y otra en Valdepeñas de la misma provincia, que las de la capital se mantienen sus fachadas, reconstruido el interior. En la principal de la del Santo Reino calle de Muñoz Garnica número 4 y en la de Valdepeñas, residieron normalmente. Los de este linaje suelen estar Bautizados la mayoría en San Ildefonso, de Jaén. La Marquesa-Consorte de

Navasequilla falleció en dicho pueblo próximo a la capital el 8 de septiembre de 1915 y había sido heredera de su tía D<sup>a</sup>. María Virtudes Fantoni y Pérez del Pulgar, en Alhama de Granada<sup>23</sup>.

XXVI.- DON RAFAEL de FANTONI y PÉREZ del PULGAR (1804-1867), VII Conde de Jimera de Líbar, pero ya sin los señoríos que habían sido abolidos. Ingresó en la Real Maestranza de Caballería de Granada en el año de 1829. Monárquico isabelino, contrajo tres enlaces matrimoniales con Real Licencia y de ninguno tuvo descendencia, primera vez en Granada el 12 de julio del 1832 con D<sup>a</sup>. Josefa de Castro y Castro, gaditana. Segundo enlace el 21 de junio de 1847 con D<sup>a</sup>. Francisca de Paula de Talasar, y al fallecimiento de esta señora, con D<sup>a</sup>. María Angustias de Valdivia Zayas y Fernández de Córdoba el 16 de diciembre de 1854. Le heredó su hermano D. Juan José, bisabuelo del autor de la presente genealogía<sup>24</sup>.

XXVII.- DON JUAN JOSÉ de FANTONI y PÉREZ DEL PULGAR, (1808-1881), también D. Juan Chilton-Fantoni, que nació en Utrera (Sevilla), el 6 de junio del 1808. Teniente de Caballería Calidad Noble, que con 16 años de edad vistió los cordones de Cadete Noble de Infantería. En el año de 1836, como monárquico realista sospechoso de ser carlista, causó baja voluntaria en los Ejércitos. Contrajo matrimonio cumplidos los 40 años, con D<sup>a</sup>. Antonia Juliana Nicanora Gómez de Mansilla y López, 24 años menor que él. Esta señora había nacido en Granada el 10 de enero del 1832 y fue Bautizada en la Parroquia de los Santos Mártires, y era hija del Licenciado D. Antonio Gómez de Mansilla Cebrero Díaz y Valdivia, Abogado de los Reales Consejos, Caballero Hijosdalgo descendiente de los Pérez del Pulgar y de los Bazán, que había nacido en dicha ciudad granadina el 1 de diciembre del 1812, fue reconocido genealogista y que estuvo casado con D<sup>a</sup>. Joaquina López de Míñel, (Granada, Sagrario, 18-8-1806).

El Conde D. Juan José Fantoni falleció en Alhama de Granada el 31 de enero de 1881 dejando por hijos a: Antonio, Fernanda, Ramona,

Juana, Virtudes, Rafael y Enriqueta, que el primogénito, Abogado de carrera, fue Secretario del Gobierno español en Filipinas donde falleció sin sucesión, pasando todos los derechos y dignidades a mi abuelo paterno Rafael<sup>25</sup>.

**XXVIII.- DON RAFAEL FANTONI y GÓMEZ DE MANSILLA PÉREZ del PULGAR y LÓPEZ,** Conde Iure de Jimera de Líbar, nacido en Granada (San Matías, 30-1-1869), fue Vicepresidente de la Diputación Provincial de Jaén y Diputado por Martos y Jaén (1919-1923). El General y Marqués de Estella Don Miguel Primo de Ribera y Orbaneja, (éste último linaje, también fue antiguamente de Jaén), le ofreció el Gobierno Civil de Jaén que rechazó por ser leal a la Constitución de 1876 y a su jefe político el Conde de Romanones Don Álvaro de Figueroa y Torres. Monárquico liberal realizó grandes obras por Valdepeñas su pueblo de adopción (la carretera que la une con Jaén le debe mucho). Falleció en dicho pueblo el 10 de diciembre de 1953 y había casado con Real Licencia de S.M., en la Parroquia granadina de La Magdalena, el 26 de mayo del 1892 con D<sup>a</sup>. Carolina García de Quesada y Martínez-Victoria, (Granada, 5-7-1874; Valdepeñas de Jaén, 19-3-1917), hija de los Marqueses de Navasequilla D. Pedro García de Quesada y García de Quesada Aguilera y Dusmet (Valdepeñas de Jaén, 1831-1885) y D<sup>a</sup>. Clotilde Martínez-Victoria y López de Cózar natural de Granada, bautizada en La Magdalena el 2 de enero de 1841 y fallecida en Jaén el 12 de abril de 1907. Don Rafael Fantoni y esposa dejaron por hijos legítimos, a D. Juan Pedro, María, Clotilde, Virtudes, y Andrés Fantoni y García de Quesada<sup>26</sup>.

## FANTONI Y GARCÍA DE QUESADA

**XXIX.-** El primogénito fue D. Juan Pedro nacido en Granada el 28 de febrero de 1899. Residió gran parte de su vida en Jaén y su Valdepeñas y falleció en Madrid el 2 de octubre de 1978. Cadete de la Academia de Infantería de Toledo junto con el Héroe del Santuario de la Virgen de la Cabeza Capitán D. Santiago Cortés González. Arquitecto Técnico. Ocupó cargos de

gobierno en Jaén, aunque pronto abandonó la política. Casado y sin hijos con D<sup>a</sup>. Esperanza Tello Castro.

**XXX.-** D<sup>a</sup>. Carolina Fantoni, profesora de la Escuela Normal de Magisterio que falleció muy joven. De su matrimonio con el banquero D. José Ibáñez Escobedo dejó dos hijos: José, abogado y periodista, con sucesión; y Rafael, Coronel Veterinario, también casado y con sucesión.

**XXXI.-** D<sup>a</sup>. Virtudes Fantoni nacida en la vecina Valdepeñas. maestra de Primaria, casada con D. Antonio Luna Ruiz, de la misma naturaleza, médico y alcalde de dicha población, padres de D<sup>a</sup>. Carolina, casada y con sucesión; y el Dr. Médico y Presidente de su Colegio, D. Antonio Luna Fantoni, igualmente con sucesión.

**XXXII.-** Don ANDRÉS CARLOS FANTONI GARCÍA de QUESADA. Conde Iure de Jimera de Líbar. Profesor y Licenciado en Derecho. Funcionario de los Ministerios de Educación y Justicia, Oficial de Instituciones Penitenciarias, Juez Interino de Loja (Granada) y nacido en Jaén el 4 de noviembre de 1913 Bautizado en la parroquia de San Ildefonso y falleció en Zaragoza el 10 de noviembre de 1978. Ejerció de Maestro Nacional en La Guardia y Valdepeñas, ambas de nuestra provincia. Estuvo casado dos veces, ambas con sucesión. Primeramente, el 7 de julio del 1943 en el templo zaragozano de Nuestra Señora del Pilar con D<sup>a</sup>. Donatila Benedí y de Lahoz, nacida en Puebla de Albortón (Zaragoza) el 28 de octubre de 1922 e hija de los Infanzones y hacendados de dicho pueblo, D. Maximino Benedí de Hasta, y de D<sup>a</sup>. Ana de Lahoz y Langa. Mi madre falleció en Osso de Cinca (Huesca), el 9 de mayo de 1946, y mi padre vuelve a contraer matrimonio en la granadina de San Ildefonso, el 4 de octubre de 1954 con su sobrina segunda D<sup>a</sup>. Gracia de Raya y Matías, hija de su primo hermano el militar D. Rafael de Raya Fantoni y de D<sup>a</sup>. Gracia Matías Rodríguez, naciendo de esta segunda unión sacramental D<sup>a</sup>. Gracia Carolina Fantoni y Raya, Licenciada, nacida en Granada el 20 de septiembre de 1959. El apellido Benedí fue inicialmente Benedid y así apare-

ce en Jaén una familia con residencia temporal en esta, donde le nació un hijo, en el siglo XVII. Es linaje de hidalgos aragoneses<sup>27</sup>.

XXXIII.- D. RAFAEL de FANTONI y BENE-  
DÍ GARCÍA de QUESADA y de LAHOZ. Al falle-  
cer mi padre en el año de 1978, me convertí en  
Jefe y Pariente Mayor de la Casa Condal de Ji-  
mera de Líbar (Iure). Doctor en Filosofía y Le-  
tras (Historia) y funcionario, profesor de Prima-  
ria y Secundaria, jubilado. MEC y Diplomado  
en Genealogía, Heráldica y Nobiliaria por el Con-  
sejo Superior de Investigaciones Científicas Ins-  
tituto Luis de Salazar y Castro, y Correspondiente  
de las Academias de Heráldica y Genealogía  
Matritense, y de la Academia Melitense Hispana,  
del Colegio Heráldico de España y de Indias,  
y de los Institutos de Investigaciones Genealógi-  
cas e Históricas de Perú y Chile, y del Aragonés  
de Investigaciones Historiográficas. Caballero  
Hidalgo a Fuero de España, Mozárabe Noble de  
Toledo, y Conde Iure de Jimera de Líbar. Nacido  
en Puebla de Albortón, (Zaragoza), el 20 de abril  
de 1944. residente en Valdepeñas de Jaén desde  
1953 al 1956 inicié mis estudios en el Instituto  
de Enseñanza Media Virgen del Carmen, de Jaén  
el año de 1954. Casado en Zaragoza el 19 de  
marzo de 1965 con D<sup>a</sup> María Isabel Martín e Hi-  
lario natural de Madrid, el 13 de octubre de 1944,  
hija de D. Pascual Martín y Burguillo, funciona-  
rio de gobernación natural de Urraca-Miguel  
(Ávila de los Caballeros), y de D<sup>a</sup>. Juana Hilario  
González nacida en Argamasilla de Alba, (Ciudad  
Real). Somos padres de Andrés Carlos, nacido  
en Zaragoza el 9 de julio de 1966 casado y con  
hijos, y de Rafael Pascual en la misma ciudad el  
12 de septiembre de 1970 igualmente casado y  
con hijos, y de la soltera María Isabel de la Paz  
Fantoni y Martín, el 9 de julio de 1981 Diplo-  
mada en Bellas Artes<sup>28</sup>.



En campo de plata un pino de sinople atravesado de una banda de gules corona de Conde, acoladas la cruz de Mozárabe Noble y los dos mandobles de plata empuñadura de oro; cargado de letras de oro. F(fidelidad). L(lealtad). H(honor), las letras de la cruz de gules. C(conde). X(Ximera o Jimera). L(Líbar).

## NOTAS y SIGNATURAS

Cfr:	Ver. Consultar.
AEG.	Archivos Eclesiásticos Granadinos.
AGI.	Archivo General de Indias.
ACS.	Archivo Catedral Sevilla.
AGS.	Archivo General de Simancas.
RCHG.	Real Chancillería de Granada.
AHN.	Archivo Histórico Nacional.
APM.	Archivos Parroquiales de Madrid.
AGMS.	Archivo General Militar de Segovia.
SIC.	Santa Iglesia Catedral, Cádiz.
AHDC.	Archivo Diocesano Cádiz. Destruído por los ingleses.
ASCC.	Archivo Sagrario Catedral. Cádiz.
AMC.	Archivo Municipal de Cádiz.
AHPC.	Archivo Histórico Provincial Cádiz.
RC.	Registro Civil de ...

- <sup>1</sup> Cfr. MUÑOZ GARNICA, M.: Notas a la Nobleza de Andalucía. Argote de Molina, G. Páginas 360-361. 1864. Ediciones varias; y Cañada Quesada, R. «Los García de Quesada y el Marquesado de Navasequilla». Revista *Lugia*, de Valdepeñas de Jaén. 1992. Núms. 28 al 31.
- <sup>2</sup> Cfr. FANTONI Y BENEDÍ, R. de, «Los Fantoni, Regidores Perpetuos de Cádiz, y Condes de Jimera de Líbar, 1595-1836». Revista *Hidalguía*, del C.S.I.C. Madrid. 1985. Núm. extraordinario. Pgs. 231-248.
- Micer, de Meus Signore, (Mi Señor), era el tratamiento que recibían los Patricios florentinos y genoveses, y en Aragón los Licenciados y Doctores en Derecho, y juristas. En las tres regiones citadas, los mercaderes eran Nobles patricios urbanos con gran capacidad y en la Banca, ejerciendo al mismo tiempo Magistraturas.
- Cfr. FANTONI Y BENEDÍ, Rafael de. *La nobleza aragonesa en la parroquia de San Gil Abad de Zaragoza, 1563-1700*. Tesis Doctoral. Zaragoza. 11 de Septiembre de 1997. Pgs. 900-903. Gómez Zorraquino, Dr. José Ignacio *La Burguesía Mercantil en Aragón, 1516-1652*. Pgs. 35-45. Zaragoza. Gobierno de Aragón. 1987.
- Cfr. «Los Fantoni de Cádiz...», op.cit.
- AEG. Parroquia de Santa María Magdalena. Granada. Libro 14 de Matrimonios, Folio 115 vto. 26-5-1892.
- Cfr. FANTONI Y BENEDÍ, R. de; «Los Marqueses de Navasequilla y alianzas». *Hidalguía*. Núm. 289. Pgs. 737-761. Madrid. novbre-dicbre. 2001.
- <sup>3</sup> Cfr. A.S.F. Archivo Fantoni. Filze. 218, documento 2.
- Cfr. Presencia italiana en Andalucía, siglos XIV-XVII. Sevilla 1989: «Consiglio Nazionale delle Ricerce». C.S.I.C. Escuela de estudios Hispanoamericanos. Pgs. 30-50.
- <sup>4</sup> Cfr. A.S.F. Acquisti e Doni. 286, documento 3.
- Cfr. Dr. Joaquín González Moreno. Profesor Universidad Sevilla. Archivero de Excmos. Sres. Duques de Medinaceli. «Árbol genealógico de los Fantoni». Sevilla. 1923.
- <sup>5</sup> Cfr. A.S.F. Archivo ..., doc. 2, op.cit., y Archivo familiar de los García-Pelayo. Jerez de la Frontera.
- <sup>6</sup> Cfr. Ibidem. García-Pelayo.
- AMC. Árbol genealógico Chilton-Fantoni: Sucesión en el Mayorazgo y título de Conde de Jimera de Líbar. Libro 143, folio 292. Cádiz, 29-8-1792.
- <sup>7</sup> Cfr. Presencia italiana en Andalucía, op.cit. Sevilla. 1989. Pág. 33.
- Ib. CASTILLO GENZOR, A. «Los Fantoni de Cádiz, cepa prócer, con injerto baturro». Nobiliario General de Aragón. *El Noticiero*. Zaragoza. 20-7-1971.
- AHN. Sección Órdenes Militares. Orden de Alcántara. Expedientes 403, 500 y 501. De Calatrava, los 730 y 880. De Santiago, el 2836. Sería de gran interés un profundo estudio en Cádiz de estos linajes, por su gran entronque en ella y de los de mayores goces de órdenes de caballería.
- AGI Contratación. Legajo 596-A-. Legajo 306.
- Cfr. FERNÁNDEZ DE BETHENCOURT, F. «Anales de la Nobleza de Canarias». 1984.
- Cfr. SANCHO DE SOPRANIS, H. «La Vinculación Díez de Alda-Sopranis». Árbol Genealógico Fantoni. Pgs. 31-38. Cádiz. 1926. (Repetidamente).
- Cfr. Concepción, fray Jerónimo de la. «Emporio del Orbe. Cádiz ilustrada». Libro VII. Cap. IX. Pg. 570.
- RCHG. Chancillería granadina. Sala 301. Expediente 164/23.
- <sup>8</sup> AHN. Sección de Calatrava, op. cit. 730, y Santiago 3511.
- <sup>9</sup> Cfr. «Presencia italiana...». op. cit. Página 35.
- AGI. Contrataciones. Legajo 306.
- ACS. Sección Pruebas. Legajo J-35, y otro en el mismo, de 1622.
- AHN. Órdenes M. Expediente 884 por Sevilla. Del 1634, y el 883.
- <sup>10</sup> Cfr. Valverde Fraikín, J. «Títulos Nobiliarios Andaluces». Obra premiada. Pgs. 410-411 y 529. Granada. 1991.
- AHN. OO.MM. Santiago. Expediente 2836.
- Cfr. ALONSO LÓPEZ DE CÁRDENAS, Ampelio. «Títulos del Reino vinculados con Hispanoamérica». Revista *Hidalguía*. Madrid. Enero. 1998. Número 226.
- <sup>11</sup> Cfr. FANTONI BENEDÍ, R. «Los Fantoni de Cádiz...». *Hidalguía*, op.cit.
- AHN. OO.MM. Calatrava. Expediente 730.
- <sup>12</sup> ASCC. Libro I de matrimonios, folio 141 vto. y el III, folio 134 vto.
- AMC. Libro 143, folio 292.
- Cfr. FERNÁNDEZ DE BETENCOURT, F. op. cit. Pgs. 309-313.
- Cfr. PARDO Y MANUEL DE VILLENA, A. Marqués de Rafal. «Índice de Pruebas de Caballeros del Hábito de San Juan de Jerusalén», (Malta). Página 59. Madrid. 1911.
- <sup>13</sup> AMC. Actas Capitulares. Libro 144. Folios 243 y siguientes.
- AHN. OO.MM. Calatrava. Expediente 730 y de Santiago el 3512.

- <sup>14</sup> Ib. Ibidem. Calatrava 730. 1-5-1649, y Alcántara, 403  
Ib. Ibidem. Relación de méritos de D. Esteban Chilton-Fantoni, Conde de Jimera de Líbar, y Caballero de Calatrava. 16-6-1678.  
Ib. Señoríos. Venta de; M-1, folio 44.  
AMC. Real Cédula de 4-10-1647.  
AHPC. Protocolos Notariales, legajo 919, folios 405-428, con cartas.  
Ibid. Legajo 1439. Folios 17 a 25.  
AGS. Sección Títulos. Conde Jimera de Líbar. Legajo 1103.  
Cfr. Valverde Fraikín, J. op. cit. Folio 290.  
<sup>15</sup> AMC. Libro Capitular 64; folio 1.  
Cfr. Fantoni Benedí, R. «Los Fantoni Regidores...». Op. cit.  
AHN. OO.MM. Alcántara. Expediente 403. Incluye Blasones.  
SIC: Catedral de Cádiz. Nave Evangelio, Capilla N. Señora Consolación. Blasón de los Fantoni. En la plaza de La Candelaria, armas de González-Albelda.  
<sup>16</sup> AHN. OO.MM. De Santiago. Expediente 4355.  
<sup>17</sup> Cfr. FANTONI BENEDÍ, R. *Hidalguía*, op.cit.  
AMC. Libro 148, folio 242.  
<sup>18</sup> Cfr. FANTONI BENEDÍ, R. «Mis antepasados Fantoni y Alianzas». Obra inédita. Volumen I. Pág. 68.  
AMC. Regidores. Libro VII. Folio 149.  
Cfr. SANCHO DE SOPRANIS, H. «Los Sargentos Mayores de Cádiz, Gobernadores Militares». *Hidalguía*. Número 56. Madrid. 1966.  
<sup>19</sup> AMC. Libro Capitular, folio 153.  
Cfr. SANCHO DE SOPRANIS, H. Op. cit.  
AHN. OO.MM. Alcántara. Expedientes 500 y 501.  
<sup>20</sup> AMC. Libro capitular 55. Folio 181. Real Carta de Carlos II.  
AHN. OO.MM. Alcántara. Expediente 501, y Santiago 7835.  
<sup>21</sup> AMC. Libro Capitular 120. Folio 287.  
Cfr. PICARDO GÓMEZ, Álvaro. «Los Regidores de Cádiz». Manuscrito. 1940.  
APM. Parroquia de Santiago. Libro 7 Matrimonios, folio 84.  
<sup>22</sup> AHN. *Hidalguías*. Pruebas para Regidores. Libro 120. Folio 287.  
AMC. Árbol sucesión título Conde Jimera de Líbar. Op. cit.  
Cfr. FANTONI BENEDÍ, R. «Los Alféreces Mayores de Cádiz». Cuadernos Ayala. Número 14. Pgs.16-20. Revista *Federación Española de Genealogía, Heráldica y Ciencias Históricas*. Madrid. Abril-Junio. 2003.  
<sup>23</sup> AHN. Catálogo Alfabético de Títulos del Reino y Grandezas de España. Legajo 11.764 y núm. 9; Legajo 11.767 y núm. 12; Legajo 9.877 y núm. 1.  
AMC. Libro Capitular 120, folio 287.  
AGMS. Signatura, F-89.  
Cfr. VALVERDE FRAIKÍN, J. Op. cit.  
AHPC. Protocolos Notariales. Leg. 5587, folios 346-49.  
RC. Registro Civil. Valdepeñas de Jaén. Tomo 40, folio 17.  
Cfr. FANTONI BENEDÍ, R. «Los Hidalgos de Alhama de Granada». *Hidalguía*. Núms. 229 y 230. Agosto 2002. Madrid.  
<sup>24</sup> AHN. Títulos del Reino. Legajos 8.984 núm. 382, y 8.969 núm. 405.  
Cfr. Vital Record Indes. Spanis Región. FLH 17067-10 y 17624-81. Mormones.  
Cfr. FERNÁNDEZ DE BETENCOURT, F. *Historia Genealógica y Heráldica de la Casa Real y Grandes de España*. Tomo VII. Fdez. de Córdoba, folios 290-91.  
<sup>25</sup> AGMS. Expediente F-89. Expediente F-49.  
AEG. Parroquia Santos Mártires. Matrimonios, libro 25, folio 43 vto. Ibid de Bautismos, libro 23 a folio 262 vto.  
RC. Alhama de Granada. Libro 14, folio 25, núm. 14.  
<sup>26</sup> AEG. Parroquia de S. Matías. Libro 18 folio 223 vto.  
RC. Valdepeñas de Jaén. Libro 58, folio 196 vto. Núm. 64. Granada. Tomo 34-1, folio 107, núm. 77. Jaén. Tomo 83, folio 275. Granada. Tomo 9-1 de nacimientos, folio 74, núm. 483.  
Cfr. CAÑADA QUESADA, R. «Lugia», op. cit.  
Ib. ESPANTALÓN JUBES, R. Ibidem, núm. 32 de 1993.  
Cfr. FANTONI BENEDÍ, R. «Los Marqueses de Navasequilla...» *Hidalguía*, Op.cit.  
RC. Granada, Tomo 75-1. a folio 126, núm. 152.  
<sup>27</sup> RC. Jaén. Tomo 88, folio y núm. 353.  
Ib. Zaragoza. Tomo 109, folio 193, núm. 398.  
ADZ. Documento núm. 33. Archivo destruido por anarquistas. 1936.  
RC. Osso de Cinca (Huesca). Tomo 15, folio 140.  
<sup>28</sup> RC. Puebla de Albortón, (Zaragoza). Tomo I, folio 50.

